



Une douzaine de questions-réponses

Un avenir pour les enfants du monde ? Commission OMS-UNICEF-Lancet

Menaces pour la santé et le bien-être de l'enfant

1. Quelles nouvelles menaces majeures pour la santé des enfants et leur avenir ont été recensées dans le rapport ?

Les questions environnementales, telles que le changement climatique et la pollution, ainsi que les problèmes associés que sont les conflits, les migrations et les inégalités, constituent de graves menaces pour les droits, la santé et le bien-être des enfants, aussi bien aujourd'hui qu'à l'avenir. En outre, les enfants subissent la pression croissante du marketing commercial et des médias sociaux, qui font la promotion d'aliments et de boissons contre-indiqués ou mauvais pour la santé (facteurs de l'épidémie d'obésité), de l'alcool et du tabac, et sont exposés aux jeux d'argent, au harcèlement, aux prédateurs sexuels et à l'utilisation inappropriée de leurs données personnelles. Les enfants subissent aussi de plein fouet les répercussions de la pauvreté, d'une protection sociale et d'une éducation inadéquates, de la dangerosité des routes et de l'insalubrité des logements. Un certain nombre de ces menaces sont exacerbées par la pandémie de COVID-19.

2. Quelles menaces pour l'environnement ont des effets sur les enfants ?

Le changement climatique représente une menace pour la survie de tous les enfants. Les enfants sont les personnes les plus vulnérables aux effets à long terme sur l'environnement de la pollution de l'air, de l'eau et des terres, ainsi que des changements climatiques résultant des émissions de gaz à effet de serre. Ils subissent les effets négatifs des phénomènes liés aux changements climatiques (inondations, incendies, pollution atmosphérique, conditions météorologiques extrêmes, dangerosité de la zone d'habitation, stress thermique, hausse de la température, etc.), ainsi que de l'insécurité de l'approvisionnement en eau, de l'insécurité alimentaire, des infections émergentes, de la dégradation des écosystèmes et des migrations forcées qui y sont liés.

3. Que faut-il faire pour protéger les enfants contre les menaces pour l'environnement qui affectent leur santé ?

La Commission préconise que des mesures soient prises immédiatement pour juguler les émissions de gaz à effet de serre afin de maintenir le réchauffement planétaire en dessous de 1,5 °C. À l'heure actuelle, on estime que la hausse de la température pourrait atteindre 4,8 °C d'ici 2100. Le fait que les niveaux d'émissions de CO₂ excédentaires soient élevés dans un pays, quel qu'il soit, met en danger l'avenir de tous les enfants.

4. Comment prévenir l'obésité infantile ?

Pour protéger les enfants aujourd'hui et tout au long de leur vie, il faut faire intervenir non seulement le secteur de la santé, mais également des secteurs tels que l'industrie, l'agriculture, l'urbanisme, l'environnement et les transports. Les auteurs du rapport recommandent, pour assurer la santé de l'enfant, une approche multisectorielle dans le cadre de laquelle les dirigeants doivent faire preuve d'engagement politique et de leadership et mettre l'accent sur la gestion et la coordination.

Recommandations

5. Que faut-il faire pour assurer un avenir à tous les enfants ?

Dans l'ensemble, les pays doivent, de toute urgence, mettre en œuvre une nouvelle stratégie en matière de santé et de bien-être de l'enfant, laquelle serait plus globale, couvrirait tous les secteurs et s'inscrirait dans le cadre d'un nouveau mouvement mondial en faveur des enfants prévoyant la participation de ces derniers. Les progrès peuvent être stimulés grâce à un leadership adéquat, à la participation d'un plus large éventail des secteurs de la société, et à des politiques et des investissements avisés. Les phases d'adaptation à la COVID-19 et de récupération peuvent être l'occasion d'adopter des politiques qui permettront de bâtir un monde meilleur pour les enfants et les générations futures.

6. Quelles sont les recommandations spécifiques formulées dans le rapport ?

- Réduire d'urgence les émissions de CO₂, en garantissant une baisse importante et soutenue des émissions de gaz à effet de serre ;
- Placer les enfants et les adolescents au cœur des efforts déployés en vue d'un développement durable ;
- Adopter de nouvelles politiques et stimuler les investissements dans tous les secteurs afin de contribuer à la santé, au bien-être et aux droits de l'enfant ;
- Intégrer les perspectives de l'enfant dans les décisions stratégiques et impliquer les enfants dans les dialogues relatifs à leurs besoins et à leur avenir ; Leur garantir des prestations de protection sociale et protéger leurs droits ;
- Renforcer la réglementation nationale relative aux dangers du marketing commercial, en établissant un nouveau Protocole facultatif à la Convention relative aux droits de l'enfant ;
- Assurer un leadership national de haut niveau et la coordination de tous les secteurs afin d'assurer la santé et le bien-être des enfants aujourd'hui comme demain ; et
- Produire les données qui font défaut et établir des tableaux de bord par pays pour surveiller les progrès réalisés ; Classer et comparer les pays à l'échelle internationale.

7. Quel rôle les enfants et les adolescents devraient-ils jouer ?

Les enfants et les adolescents ont prouvé qu'ils pouvaient se faire entendre et être de véritables moteurs du changement. De jeunes activistes ont donné un nouveau souffle au mouvement de lutte contre le changement climatique et ont fait pression pour que les filles aient accès à l'éducation. Forts de leurs expériences et de leurs idées uniques, les enfants et les adolescents doivent être associés aux décisions concernant les politiques qui ont des répercussions sur leur santé et leur bien-être actuels et futurs, ainsi qu'à la conception de solutions permettant de faire face aux défis

nouveaux et émergents. Les jeunes exigent désormais des dirigeants qu'ils rendent des comptes et qu'ils respectent leurs engagements passés et nouveaux en prenant des mesures concrètes.

8. Quelles mesures devraient être prises à l'échelle internationale pour faire face au changement climatique ?

La Commission appuie vigoureusement les traités internationaux et les mesures d'urgence prises à l'échelle nationale qui limiteront le réchauffement climatique à 1,5 °C au maximum. L'indice, unique et nouveau, associant l'épanouissement des enfants à la durabilité présenté dans le rapport classe les pays en fonction de ces deux indicateurs et permet d'exhorter les pays dont les mesures visant la durabilité ne sont pas probantes à réduire leurs émissions de carbone afin d'assurer un avenir à la planète et à l'humanité.

9. Quels produits devraient être mieux contrôlés pour protéger les enfants ?

Tous les aliments et les boissons qui sont mauvais pour la santé, notamment les boissons sucrées, les produits de la restauration rapide (qui contiennent des quantités élevées de matières grasses nocives), les pâtisseries, les confiseries, l'alcool, le tabac, et potentiellement les cigarettes électroniques, sont des causes majeures de maladies non transmissibles, telles que le diabète, les maladies cardiovasculaires et le cancer, et doivent être mieux réglementés. Il faut faire obstacle à la promotion commerciale du lait maternisé conformément au [Code international de commercialisation des substituts du lait maternel](#), étant donné que lorsqu'il n'est pas utilisé de manière appropriée, le lait maternisé est associé à une diminution des capacités intellectuelles, à l'obésité et à un risque accru de diabète et d'autres maladies non transmissibles. L'exposition des enfants aux contenus en ligne entraîne également des problèmes liés au harcèlement, aux jeux d'argent, à l'utilisation des données personnelles, à l'exploitation et à la vulnérabilité vis-à-vis des criminels et des prédateurs sexuels.

10. Quelles mesures faudrait-il prendre à l'échelle internationale pour lutter contre les dangers du marketing commercial ?

La menace que représentent certaines activités commerciales pour la santé des enfants est dangereusement sous-estimée. Les cadres mis en place à l'échelle mondiale pour protéger les enfants contre les dangers du marketing commercial et de l'exposition aux contenus en ligne, ainsi que l'autorégulation des entreprises, ne sont pas adaptés. Afin de limiter les dangers associés au marketing commercial, les membres de la Commission recommandent une réglementation plus stricte à l'échelle nationale, appuyée par un traité juridiquement contraignant qui serait adopté par l'Assemblée générale des Nations Unies sous la forme d'un Protocole facultatif à la Convention relative aux droits de l'enfant. Il convient d'établir de nouveaux cadres réglementaires internationaux pour traiter les aspects transnationaux des problèmes liés à la santé des enfants, tels que la commercialisation internationale de produits nocifs, et pour stimuler les mesures de protection et l'obligation de rendre des comptes à l'échelle nationale.

Financement

11. Est-il intéressant d'investir dans les enfants ?

Le rapport de la Commission fait valoir qu'investir dans les enfants est l'un des meilleurs investissements qu'une société puisse faire. Le fondement éthique qui sous-tend l'investissement dans la santé, l'éducation et le développement des enfants est indéniable ; or il en va de même d'un point de vue économique : les dépenses consacrées aux enfants sont caractérisées par des rapports

avantages/coûts élevés. Pour chaque dollar des États-Unis dépensé pour de multiples interventions, les bénéfices pour la société atteignent jusqu'à 20 dollars. En outre, ces investissements ont des avantages tout au long de la vie et bénéficient à toutes les générations.

Comment participer ?

12. Comment puis-je soutenir la Commission et contribuer à la création d'un nouveau mouvement en faveur des enfants ?

Vous pouvez lire avec attention le rapport *Un avenir pour les enfants du monde ?* et les recommandations qui y sont présentées et prendre des mesures en conséquence au sein de vos communautés ; écouter ce que les enfants ont à dire et voter pour les responsables politiques qui se soucient des questions soulevées et fondent leurs décisions sur la science et les preuves concrètes.

En travaillant ensemble et en s'organisant au sein de leurs communautés locales, les enfants et les jeunes peuvent exiger que des mesures soient prises en ce qui concerne le changement climatique, une atmosphère non polluée, les espaces de jeux et les installations d'activité physique ; l'accès à une alimentation saine et nutritive ; et la protection contre les pratiques commerciales nocives.